

## 第6回米原市定例教育委員会

日 時：平成24年6月21日  
午後2時00分開会  
場 所：山東庁舎別館 2階  
2AB 会議室

(出席者)

教 育 委 員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 堀田委員 小路委員  
瀬戸川教育長

教 育 部 長：川幡部長

教 育 総 務 課：岩脇課長 山田課長補佐

学 校 教 育 課：中島課長

生 涯 学 習 課：山田課長

こ ども元気局：坪井局長、村田室長

東部給食センター：西村所長

図 書 館：小北館長

書 記：田 中

### 1 委員長あいさつ

- 校・園だよりの中で5月24日の金環日食にあわせて何校かで取組をされた記事を読ませていただきました。理科等に関心を持つ子どもが少ないということが言われていますが、ああいった機会に宇宙、天体に興味を持つ子どもが増えたのではないかと思います。
- 米原小学校の学校だよりには、「マイバラ」運動、あいさつの花を咲かせようという記事が載っていました。校長先生が集会であいさつのお話をされたり、全校生徒が「マイバラード」という歌を歌ったり、市の「まいバラ」運動の動きに合わせた取組をされています。
- 東草野中学校の学校だよりでは、校長室に「啐啄同時」という額が掲げられているということが紹介されていました。小学校創立100周年記念で当時の伊吹町教育長が寄贈されたそうですが、雛が孵るときに中からと外からタイミング良く殻をつつくと、うまく生まれてくるという、教育の世界で言うと教える側と教えられる側、親子で言うと親子のタイミングの大切さを謳った有名な言葉です。
- 何校かの学校だよりを見ていると伝統ある行事への取組がなされているという記事が多いのですが、息長小学校の校内相撲大会、大東中学校の愛鳥週間に合わせた愛鳥展など、まさにその学校ならではの伝統ある行事に取り組んでいただいているようです。
- 大原小の学校だより号外では、交通整理をしている人に大原小学校の児童が登下校時に

「おっちゃん、頑張ってるね。」という声をかけ、その人から「子どもがあいさつして励ましてくれた、嬉しかった」と学校へ便りをいただいたという記事でした。普通、学校だよりというのと、どうしても内容が学校から保護者への一方通行になりますが学校側からだけでなく地域や保護者の意見を吸い上げた記事を時々載せると良いと思います。各校園の便りが充実してきているのを大変嬉しく思います。

## 2 事務局からの報告

【教育総務課より概要説明】

【学校教育課より概要説明】

【生涯学習課より概要説明】

【こども元気局より概要説明】

【給食センターより概要説明】

【図書館より概要説明】

委員：今年の夏休みから試行的に3日間夏休みを短くできる、校長先生の申請により登校日を増やすことができるそうですが、申請状況はどうですか。

事務局：基本的に8月29、30、31日の3日間、どの小中学校も市内すべて行います。どのような内容で行うかは、今度の校園長会で文書等を提出していただく予定です。

委員：節電の要請について、計画停電を想定した文書も来ていますが、学校関係の節電は何か指示しておられますか。

事務局：節電は照明くらいです。節電の必要な時期がちょうど夏休みになるので、今のところ特に学校への具体的な指示はしておりません。

委員：公民館等の節電はどうされていますか。

事務局：公民館等においてもやっています。計画停電の対応については少し前に各施設で意見の取りまとめをしました。事業によっては、停電の時間帯は閉館扱いにする。体育施設については特にナイター照明がありますので、市民感情を考慮して夜間の使用制限をする必要があると思います。

委員：中学校での剣道用具の購入はどうされるのですか。

事務局：米原市の中学校では、今までから選択という形で7つの学校すべてで剣道ないし柔道が行われていました。今回の武道必修化に伴い、剣道については、面、胴、小手の3つの備品の状況を確認して学校での備え付けということで23年度に措置済みです。柔道については畳が必要です。河南中学校のみ柔道を行う予定です。柔道着は上と帯のみ使用しており、学校に揃っています。みんなで使うので、衛生面から学校でコインランドリー等で洗うことにしています。大東中学校と米原中学校では竹刀を個人負担しています。

委員：学校内での事故が多いようですが、学校内での子ども達の雰囲気はどうでしょうか。

事務局：学校内での事故・怪我ですが、6月になり中体連等もあり増えていますが、対教師や子ども同士の争いによる事故、怪我はありません。

委員：山東グラウンドは月曜休みですが、月曜日にグラウンドの駐車場でボードで何時間も遊んでいる若者がいます。駐車場なので注意を促す看板が必要ではないでしょうか。

事務局：山東グラウンドの駐車場に塀はなく、制限なく誰でも入れるので、指定管理者と相談させていただきます。

委員：坂田小学校区の変更に係る顔戸区役員説明会はどのようにされますか。

事務局：坂田小の現状をお話して顔戸区の役員の方々の感触をつかみたいと思っています。坂田小の児童数の推移を見ておきますと、24、25、26年度までがピークになって、その後は減っていくのが現状です。現在売り出されている分譲地の購入者が学校に關係のある世帯となるかは、まだ掴めていない状況です。

事務局：分譲地購入者世帯の子どもが増えても増えなくても、26年度には教室が足りません。26年度までに増設なり手を打たなくてはなりません。

委員：中学校の鉄骨ベンチが倒れたというのは授業中ですか。

事務局：ベンチの上に乗ったら傾いたとのこと。野球部に鉄のベンチがあり、物を取ろうと端っこに乗ったら倒れたということらしいです。

委員：昨年のトンボ観察会は参加者が少なかったそうですね。せっかくの機会ですから、できるだけ人を集めていただきたいと思います。

事務局：PRは考えております。

委員：教育センターの論文応募が増えたのは良いと思います。研究を大事にするという米原市の一つの風土を大切にしていきたいと思います。もう1点、図書館の今後の予定ですが、「学校図書室整備に関わる講習会」は夏休み中ですが、学校の先生方も参加されるのですか。

事務局：図書主任の先生と図書室整備に関わっていただいている保護者の方、ボランティアの方に呼びかけを行っているところです。

### 3 議題

議案第33号 後援等名義使用承認について

#### 【報告案件】

- |                       |         |
|-----------------------|---------|
| ○ 第35回湖北口腔保健フェスティバル   | 【教育総務課】 |
| ○ 映画「エクレール・お菓子放浪記」の上映 | 【教育総務課】 |
| ○ 平成24年度米原市小学校教職員厚生事業 | 【学校教育課】 |
| ○ 第58回滋賀県母親大会         | 【学校教育課】 |

後援承認

議案第34号 工事請負契約の締結について（(仮称)近江総合体育館）

【教育総務課】

委員：図面で黄色に塗ってある部分が工事に関わる場所ということですか。

事務局：黄色に塗っている部分が工事に関する部分で、アスファルト舗装等をします。下の方の駐輪場と上の体育館の北側もアスファルト舗装をします。建物部分が赤色です。認定こども園が裏側に建つので、体育館と兼ねた駐車場が設けられます。駐車場にスロープや階段を設けて体育館にも入れるようにします。

事務局：認定こども園裏側の取付道路の工事が6月の予定が7月に遅れており、これ以上遅れると心配な点がありますが、夏休みまでに何とか仕上げたいと考えています。まずプールの取り壊し、そして本体の取り壊しですが、工期がなかなか厳しいという話です。作業工程をきちんと管理して、2月いっぱいでは仕上がるようにこちらも追い込んでいかなければなりません。1社がやりますと能率的に行きますが、分離発注しますので調整に時間がかかると思います。

委員：トイレ2か所は中からも外からも使えますか。

事務局：駐輪場に近いトイレの方は外からしか入れません。本体の大アリーナ近くのトイレは中からしか使えません。

委員：入札調書で、株式会社澤村だけがかなり価格が安いのですが大丈夫ですか。

事務局：予定価格の86%くらいになるかと思いますが、80%台はそんなに無茶苦茶な数字ではないです。

事務局：一昔前ですと考えられないくらいの安さで落札してくる業者もあります。

事務局：総合評価ということで、価格以外に技術力等いろんな面で評価する部分がありまして、評価の結果、3番手4番手に落ちる場合もあります。このような評価をした場合、落札額としては例えば90%ということもありますが、今回は評価をしても1位と2位との差がかなりあったので、逆転することなく一番安いところに落札ということになり、最低落札価格を切っているわけではないので順当であると考えています。この議案につきましては、本日議決いただきますと、議会の最終日に追加議案として提出させていただきます。

議案承認

#### 4 その他

- 平成24年度 米原市教育委員会園訪問について 【こども元気局】
- 平成23年度 学校・園評価について 【学校教育課・こども元気局】

事務局：おおむね幼稚園・保育園ともに良い評価をしていただいているのではないかと思います。

委員：園の状況、職員の方の構成も違うので、横の比較でなく、園ごとに何が課題で何が評価されているかを見た方が良いのではないかと思います。評議員の研修をして評

価の視点を揃えておかないと、次元の違う評価ではこの数字も信頼できなくなります。

委員：評議員はどのような方になっておられますか。

事務局：教育に関する理解および識見を有する方々の中から園長が推薦し、教育委員会が委嘱します。元学校長や民生委員、元区長などが推薦されています。

委員：現実に子どもを預けている保護者の意見は。

事務局：保育園の運営委員会の中では保護者会長がおられますので、親としての意見もいただきます。幼稚園・保育園ともに自己評価があり、保護者アンケートの実施により評価をいただくことがあります。評議員の意見と比較したことはありませんが、園の方で評価をまとめて保護者の方へお返ししています。

委員：以前、評議員をさせていただきましたが、1日園の様子を見るのではなく、大きな行事のときだけ見て評価をしていました。一部しか見ていない状況での評価に大変苦慮することもありました。

委員：中学校の評議員をさせていただいたときに、2回目に行ったときに評価を書いて欲しいと言われて困ったことがありました。今の幼・保・小・中学校すべてがそういう状況ではありませんか。

事務局：行事にかなり出席してくださっている方もありますが、一部分で評価をするのは難しいという意見をいただいています。

事務局：小中学校におきましては、基本的に学校評価、12月の冬休み前に学校内部で児童・生徒の評価、PTAの評価、学校職員の評価を受け、3学期に集計、分析して結果を基に学校から説明させていただきながら評議員の方に学校評価をお願いしています。

委員：年度始めの評議員を集める機会に前年度の評価を聞いていただいて、資料を基に話をして、1年の最後に評価していただく方法も良いのではないかと思いますし、先ほど課長さんが説明された方法も良いと思います。市全体の評議員を集めることは難しいと思います。

事務局：学校単位で評議員に集まっていたくのも、なかなか大変な状況です。

事務局：幼小連携となっていますが、今度の園訪問時に幼稚園・保育園の課題のある子の状況を注意して見ておくべきだと思います。どういう形で幼稚園・小学校が連携したら良いのか、ある程度方針を出して、今回はそういう視点で眺めてみたいと考えています。管理職だけが見に行っても難しいので、どのような交流が良いのか考えなければいけないと思います。

委員：山東幼稚園のように県指定の取組で成果が上がったという報告もあったので、毎年一校くらいは県の指定園・指定校にしてもらおうよう取り組んでいただくと良いと思います。

事務局：先日の市議会で5つ集中的に質問があったのが、子どもの安心安全についてです。

通学路の問題等、きめ細かなことをやらないといけないと思っています。一般質問で通学路に関する質問が多く出たのは、それだけ市民の関心が強いと思いますので、危機管理について教育委員会としても何らかの手立てを講じなければならないと思っています。

事務局：各学校で毎年度始めに安全マップを作成して、危険箇所が204か所あるのですが、その中で特に危険な47か所について5月9日に安全点検を行っています。今まで学校からの指摘を受けながら、なかなか教育委員会として取組ができていなかったというのが反省点になっています。今回、取組を強化していくということで各関係機関に要望していきたいと考えています。学校の交通安全教室等のソフト面の取組も、どの程度できているか再確認を指示しました。

事務局：これから課題として出てきますのは、息郷醒井の跡地の問題と認定こども園の事です。地元住民から利用についてはいろんな話が出ています。最終決断はまだできていませんが、どういう認定こども園を作るかということを決めなければならないと思っています。同じ時期に近江の認定こども園が設計に入るので、もう1か所か2か所、良い幼稚園・保育園の視察の計画を立ててください。時期が迫っていますので、教育委員会としても方針を決めなくてはならないと考えています。

事務局：市議会での一般質問で、図書館の雑誌タイトル数が23年度と比べて半分、予算も減ったということで、サービス低下を指摘されました。市民からも苦情を受けています。今年度から雑誌スポンサー制度を採用しましたが、約4割はスポンサーがついていますが、図書館職員が各企業にお願いに回って限界に近いところまで来ています。今後の予算の確保について議会からかなり言われていますが、とりあえず今年度はもう少しスポンサーを獲得できるような取組をして様子を見たいと思います。市民の要望等1年間見て、どうしても厳しいようでしたら来年度の予算要求の中で教育委員会としてもお願いしていきたいと考えています。

委員：雑誌の貸し出しは、かなり多いですか。

事務局：雑誌は全体の貸し出しの1割ちょっとくらいです。その場で御覧になることが多いので、利用統計に表れない。そういった意味では雑誌が減ったというのは利用者にとって影響が大きいです。

次回

第7回定例委員会      7月12日（木）    午後1時00分～  
西部給食センター    2階会議室

以上をもって 第6回定例教育委員会を午後4時00分に終了した。